
NO 記述内容 担当部署

1
市立病院で診察を希望しても予約でいっぱいで外来では3～4時間かかり、待ち時間が長く感じられる。携帯を持っている人
には時間前に電話して待ち時間を少なくして欲しいです。疲れてしまう。

市立病院

2 ごみの分別をもう少し大まかに投げることができることを希望する。 環境保全課

3

役所などから届く書類、同じ世帯に住んでいる夫婦に同じものを２通送ってこなくてもよいのでは？同じ封筒に連名で出せ
ば節約になるのでは。塵も積もれば山となる。少ないとは言えませんね。一般企業ならどうしたら抑えられるのか考えます。
自分の腹を痛めることがないからそういう考えになるんだと思います。今年の予算は今年のうちに使い切る。そんな考えでお
金が増えるわけありません。

全課

4

・今モンベルが話題となっているが、一企業に大きな予算を付け、あの秋から冬の風の中コテージやキャンプサイト、アウトド
アが本当に稼げる観光になるのか疑問です。赤字になれば撤退する企業に私たちの税金を投入してよいのか。
・JRがなくなり通院で困っています。体調の関係でバスが利用できないこともあります。デマンドタクシーは早すぎたり、遅す
ぎたり利用できません。市内バスも１時間に１本のみ、通院するのに大町から１時間近くかかります。
・給食センターのこと、新聞で知りました。一企業が給食法など様々なことをおしのけても民間にすべきことか。
・今後お金がかかるという意見も聞きましたが、モンベルやヴィクタスの地方の選手への指導者への支援などを考えると、地
元の子へのお金をもっと使うべきと思う。

経済港湾課
政策調整課
学校給食セン

ター

5
希薄な人間関係になりがちな時代に生きる今日、子ども、老人、弱者といわれる人たちが安心して生活ができる様やさしい
まちづくりを希望します。頑張ってください。

政策調整課

6
交通の件ですが、バスが朝7時49分に留萌へ、9時45分の2本しかない。帰りは9時45分旭川行、11時20分旭川行。とても不
便です。なんとかバスの便を増やしてほしい。

政策調整課

7
・買い物、医療など滝川、旭川、札幌へと流れる傾向が多い。
・天候的な災害が少ない所だと思うので利用できないかな？
・川・海をもっと利用した町にしたら？

政策調整課
経済港湾課
都市整備課

8

・人口が少なくなっているのに市営住宅の費用は高くないか。
・子育ての支援がほかの町よりよくない。
・ゴミの分別を簡素化して欲しい（札幌よりも分別が複雑）。
・アンケートを取っていますが、留萌市はまちを良い方向にかえていく気持ちが本当にあるのでしょうか？疑問です。

建築住宅課
子育て支援課
環境保全課
政策調整課

9
バンゴベ湖畔緑地の近くに住んでいます。この公園内にある滑り台が使用できない状態です。すべり台のスロープがゆがん
でいるためですが、修理していただけないでしょうか。子供たちが残念そうな顔で佇んでいます。

都市整備課

10 個人情報保護を守って欲しいと願っています。 総務課

11
車を運転することが多いのですが、老人の歩行や自転車での走行が危険と思うことが多くあります。老人向けの講習会など
指導する機会があると良いです。

危機対策室
包括支援セン

ター

12
高齢者や子供のいない世帯の市税負担が大きすぎる。子を大切にするのは理解できるが地元に残る子どもが少ないうえ
に、ろくに移住者もいない事実を鑑みるともう少し平等な税負担にならないだろうか。子育て世帯ばかり得をしているように思
えることも。この市から出たいと思う理由の一つである。

税務課

13 留萌でのショッピングモールなどの建設を検討して欲しいです。温泉施設などの娯楽施設の建設を検討して欲しい。 政策調整課

14 外に出ることがないからよくわからない。 ―

15 人口減少の理由として、冬の交通機関が不便。もっと除排雪に力をいれるべき。
政策調整課
都市整備課

16

・現在小学生と3歳児の子育てをしています。日常生活に不便なところはないですが、既存施設（プール、公園等）におい
て、通年で通える教室があると子供たちのために良いと思います。プールについては夏季に数回プール教室を行っていると
思いますが、続けてやりたいと思っても機会が少ないので、深川までプール教室に行くことになり、留萌でも通年で通えるよ
うにならないのでしょうか。
・浜中運動公園等もせっかくあるので利用者を多くし、活用すべきだと思います。（昨年夏にいったがほとんど利用者がいな
かった。）
・スポーツ、文化芸術等指導者はたくさんいると思うので、様々なことに挑戦するきっかけを扱って頂き、興味がある子供たち
を育てる環境を作ることで近隣地域の子たちも集まるまちづくりを進めて欲しいです（深川アエール、沼田スキー学校）

生涯学習課
都市整備課

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

17

・留萌市は高齢者が多いと感じる。しかも坂が多い街であり、高齢者には住みにくいと感じている。若い子供が残らず、市外
へ行く理由として、市外でたくさんの人と出会い成長することが一番かと思います。一方で遊ぶ施設がなく、楽しめる場がな
いこともあると思う。観光アピールしても来る人は少ないのではと思う。若い子がとどまり、生活しやすい場をつくるためにも古
い施設などを取り壊して、旭川イオンのような施設が一つでもあればいいのではと思います。このまま若い子がいなくなると
高齢者だけの市になりかねないと思います。
・このほか、大きな病院があるにも関わらず、救急にもかかっても何もしてくれない。せめてCTくらい撮ればと思ったことがあり
ます。その後診察に呼ばれてもぱっとせず。質問あるか問われ答えたら「僕は専門外なので」と鼻で笑られる。地域に根差し
た信頼される病院という理念と全く違う医師がおり、残念に感じました。理念に掲げている意味がわからなかったですね。２度
といきませんが、それでも通うところがそこしかない地域の人々が多いと感じます。バスで通う人が多いと思います。時間をか
けてもそのような対応する意思を雇うような留萌市立病院は一度スタッフを含め、考えを見直す必要があります。ここで記載
するようなことではないかもしれませんが、この意見が少しでも留萌市の力になればと思いますので、よろしくお願いいたしま
す。

政策調整課
市立病院

18

・市が取り組んでいる主な仕事について日常にどのように反映されているのか結果を知りたい。その結果の検証を明記する
べき。
・市議会議員数を減らす。
・歩道の老朽化がひどい。

政策調整課
議会事務局
都市整備課

19
JR留萌駅がなくなってからの駐車場への出入り口について一方通行の標識が付いているけども認知されていないと思いま
す。車がでないと思っていたら、危ないと思いました。

経済港湾課

20
高齢者や体が不自由な人にもっとわかりやすく親切な対応を心がけてほしいです。若い人たちは見てみないふりをするをす
る悲しいです。

全課

21

強い雨が降った時に留萌高校の坂を流下する雨水が雨水枡でのみきれず、民家の車庫へ流入することがあります。雨量に
よっては車庫が浸水することがあります。昨年市役所の委託を受けた業者さんが見に来てくれたことがありましたが、道路側
溝はいきていますと回答して帰ったとのことです。道路側溝で飲み切れず宅地に水が入ってくることで、千鳥７号通りから千
鳥８号通りへ流入する水を横断排水等でのみこむしかないです。昨年も野本５号通りの改良工事が行われていましたが、千
鳥８号通りもかなり傷んでいます。改良工事にあたってはどうか検討の上改善願います。

都市整備課

22

長年明るい話題に乏しかった留萌ですが、モンベル、洋上風力、旧留萌駅周辺の再開発と、今後の発展の起爆剤となりうる
材料が整ってきたと感じます。「道の駅」は道（国道、高規格道）と港（その先の海）と川（河畔）が出会う全国でも珍しい可能
性にみちたエリアです。観光や市民のレクリエーションへの対応に加え、公共交通へのターミナル、公共施設やコンベンショ
ンの開催ができる市民ホール、公営住宅などを配置することで、機能的で住みやすいコンパクトシティが実現できると思いま
す。

政策調整課
経済港湾課

23

・育休がない企業が多いなど女性が働く環境が無さすぎる。
・水道、光熱費が高い。
・賃貸の料金がほかの都市に比べて高すぎて住みにくい。
・医療に関してあまり信頼できず、他の市へガソリン代をかけて行くことが多い。
・管理会社が対応してくれないことが多い、馬鹿にしているとしか思えない　。

政策調整課
上下水道課
経済港湾課
保健医療課

24

・緑ヶ丘町内会の公園はどこの管理なのか。整備してもらいたい。
・各種イベントが留萌管内で同じ日にちで行われている気がする。そのため人が集まりにくいと思います。管内・市内のイベ
ントを同じ日にちでやらない工夫が必要
・観光客を呼んでたくさんお金を落としてもらいたいのはわかるが、今住んでいる市民をもっと大切にして欲しい。一時的に
付焼刃的な一回こっきり留萌に訪れてもらっても永続的な利益にはならないと思う。市内で買い物、食事をしようとしても観
光客向けの価格設定で結局市外に行こうとなってします。モンベルの誘致にしても観光客をターゲットにした商売目的のよう
に感じてしまう。スキー場、プール、公園などの整備にもっとお金を使って欲しい。ちなみにちゃいるもの料金に関しては、
100円を払うことできれいに保たれているので、このままでよいと思う。

都市整備課
経済港湾課
政策調整課
生涯学習課

25 転入した市民に分別を徹底させてほしい 環境保全課

26

・転勤族で20年ぶりの留萌生活です。当時の思い出として妻が妊娠して定期受診する際市立病院体制に不安が強かったこ
とが記憶にあります。出産は異動に伴い札幌でむかえることになりましたが、ホッとしました。
・地方都市で人口を増やすことは容易いことではなく、解決策は限られますが、規模や新しいものを追わず、基幹産業を強く
することで、所得を増やしていくことが重要と感じます。先行投資の財源、財力も厳しいでしょうが、人材を集める、集まる仕
組みを考えてみては。単に賃金だけを高くしても人は魅力を感じませんし、留萌で暮らしたい働きたいという動機は難しい。
・一例として地元の優秀な学生にもし医師を目指すものがいたら全面支援して地元医療の担い手を確保する。優れた医師
に成長し、医療現場を支えてもらえるようになったらその医師に治療、相談したいと期待に応えられるサービスを提供できる
体制を作り、市外からの通院・入院患者を呼び込めると、勝機やチャンスが増える。介護サービスも自然豊かな留萌エリアに
施設を置くなどお年寄りを集め、仕事ををつくる。仕事があるところに若い人が戻ってくる、集まることが可能かと。

市立病院
政策調整課
保健医療課
介護支援課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

27 道路をもっときれいに直した方がよい 都市整備課

28
・市の中心部を売ってくれないと聞く。困るよね。
・45歳過ぎても結婚してない人が周りに一杯いる。出会いの場が少ないのだと思う。市でお見合い企画を考えてみてわ。

管財課
子育て支援課

29
留萌で市内であるイベントなのにその情報を人づてに聞いて初めて知ることが多い。福祉が行うイベントの日取りや場所など
書かれたポスターが一部にしか貼られていなかったり、文化センターなどで行われるクラブやイベント情報なども回覧板で随
時挟んで欲しい。

―

30 バイクの運転が乱暴 危機対策室

31
公園の遊具が新しくなっているのはいいと思うが、なぜ6～12歳なのでしょうか。中高生は家でゲーム、スマホをする環境にし
ているのは大人なのではないでしょうか。大きくなっても公園に集まりたいし、交流したいと思います。観光客を集めるよりま
ず地元の子供たちが活発に笑顔になれる環境を作って欲しい。

都市整備課

32

・家賃が高すぎる。
・特産品をもっとアピールして納税に力を入れた方がいい。
・道の駅にモンベルを誘致するが、数年後の市の財政を圧迫しないか。
・広報誌で特別会計などがあり、どれだけ赤字かわかりずらい。

経済港湾課
ふるさと納税課
政策調整課
財務課

33 どうやったら人を呼び込めるのか考えること 経済港湾課

34 春日１丁目の平屋住宅を現在住んでいる人を集約して、使用していない物件は解体した方がよい 建築住宅課

35 何事も市民に発信する機会を増やした方がよい 政策調整課

36 ゴミの分別を簡単にしてほしい 環境保全課

37
良いところがたくさんある街なのにすべてが中途半端。海のふるさと館もごみ処理場も。そして市民があきらめている。もった
いない。

政策調整課

38
・住んでいても楽しみがない。文化センター・スポーツセンターの改修を強く望みます。昔々のようにコンサートやスポーツ観
戦の機会を増やしてほしい。何かある度に札幌に出るのも大変。
・JRもなくなり、バスの本数も縮小されてはますます不便でならない。

生涯学習課
政策調整課

39
・災害の少ないまち留萌として売り出し、企業誘致をしてください。
・道の駅るもいに活魚、活ホタテなどを置き、増毛、小平と協力し合って、イチゴ、メロン、さくらんぼなどの果物を置いてほし
い。

政策調整課
経済港湾課

40
いつ頃になったらマイナンバーカードを使ってコンビニなどで住民票を取得できるようになるのでしょうか。書類をもらいに市
役所まで行くのがめんどうなので早く解決してもらいたい。マイナンバーカードと保険証の紐づけは間違いなくただしくなっ
ているのでしょうか。

市民課

41
海沿いのキャンプ場など留萌の海、自然などを少しでも長く感じさせられる場所が少ない。礼受牧場、瀬越教習所跡地、黄
金岬駐車場をもっと活用できないものか。

経済港湾課
農林水産課

42

・せっかく道の駅を建てたのに店の開店が遅く、帰っている人を多く見かけている。水産業があるので、道の駅でも野菜、魚
類を販売したらもっとたくさん地方から集客があると思う。ほかの道の駅を見て良いところは真似していけば良いと思う。
・旧留萌高校や北光中学校の再利用化、宿泊施設などにすれば学生の部活の合宿先など、せっかく海があるのでもっと活
用したらよいと思う。
・キャンプ場にしたところで夏しか利用しないし、冬は雪を楽しもうと、かまくら作り、雪像づくりなど雪が降らない地域の子ども
たちを呼び込んだりしたらよいと思います。
・若手の力、アイデアを出して活気ある留萌にしてください。

経済港湾課
生涯学習課
政策調整課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
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43

・ゴミの分別が細かすぎる。生ごみを燃えるゴミにしたり、不燃ごみの分別基準の見直し、紙製容器と雑紙の区別の藤堂な
ど、市民の負担を見直す必要があると考える。
・観光の魅力をもっとアピールした方がよい。子供向けの観光が多く少ない。観光スポットは短時間で終了する所が多く、結
局観光客が来ても通過型でしかなく、旭川、札幌に流れている。
・留萌や近隣の町村は魅力的なところも多いのに、車以外での移動は不便であり、留萌管内全体のにぎわいがかける。

環境保全課
経済港湾課
政策調整課

44 冬の除雪の問題。道路の道幅が狭く、車一台しか通れないところが多く、雪を捨てる場所が少ないと感じる 都市整備課

45
防災への取り組みも重要であるが、災害が発生した後にどのように市として対応するのかという想定も重要だと思うので、避
難所の運営、設置、災害廃棄物への対応といった想定されるものについては、十分準備をしていただきたい。

危機対策室

46
ゴミの分別が多すぎて家の中がごみの袋だらけで困っている。生ごみの袋は大量に買っておくと入れた時古い袋はすぐに
割ける。お金を出して買っているのに割けて使い物にならない。

環境保全課

47 年寄りに優しいまちづくりをお願いします。
政策調整課
包括支援セン

ター

48 75歳以上のバス割引券の件ですが、大変良いと思います。老人が増えていく中、やさしいまちづくりありがたいです。 政策調整課

49 質問の内容が広すぎて答えずらい。質問者側の自己満足だと思った。 政策調整課

50 商店街が静かすぎてもったいない。 経済港湾課

51
75歳以上のバス利用料金が半額、無料になることを知りました。ただし、6月1日からは減便になるとも聞いています。もっと早
くやるべきだったのでは。対象年齢を下げ、利用者増加を考えていいのでは。

政策調整課

52
・郊外の商業施設に行きたいが、往復バスの料金がかかるのでいきずらい。年間パスポート助成があると行動範囲が広がっ
て楽しみも増える。
・せめて、留萌プラザの2階にホットコーヒーの自販機くらいほしい。

政策調整課
経済港湾課

53 いつも思うことは家庭でのしつけをもっとしてほしい。良いこと悪いことを３歳までにしっかり教えてほしい。 子育て支援課

54 高齢者に対する事業が多すぎる。子供や若者が進んで参加できる事業を増やしてほしい。
子育て支援課
生涯学習課

55

・ゴミステーションの網穴が広すぎてカラスにつつかれるため、細かみ網に変えてほしい。
・空き缶を勝手に回収していく人がいる。
・広報誌で蛾の処理方法書いてあったが、蛾のシーズンだけ街灯数を減らしてほしい。
・キャンプ場やコテージ作るみたいだけど作るなら神居岩公園に作ってほしい。道の駅はこどもがおもいっきり遊べる場所だ
からやめてほしい。
・コロナもおちついてこれからイベントが再開するかと思うが、良いイベントを期待している。

環境保全課
都市整備課
経済港湾課

56 年金も下がり生活しずらい。スーパーに行っても品物が高く、買いたくても買えない。 経済港湾課

57
転勤により留萌に来たが市役所の窓口対応がすばらしい。
私が感じる課題としては、交通の悪さがあると思います。JRが廃線されて以降18時代のバスを逃すと、公共交通機関で移動
できなくなる点は大きな問題だと考えている。昼間のバスを一つ廃止して、夜に増やすことはできないか検討してほしい。

政策調整課

58 市立病院の診療科と医療体制の充実を望みます。 市立病院

59
家が老朽化してきたので、安く壊せるようになってほしい。息子は病気のため働けず、私たちが養って暮らしています。この
先どうしたらよいかわかりません。

経済港湾課

60

現在のごみの分別方法は、開始当初のリサイクル計画から変更されてると聞いている。(生ごみ、プラ？)現在の方法は本当
に環境に優しいものになっているのか？見直すべきではないか？複雑な分別のウラ側の排出者の労力や、資材（容器）や
水道、回収業者の燃料等や人員経費や頻度等、環境の観点から再調査し、市民に開示してはどうか？思考停止にならない
でほしい。

環境保全課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

61

私がこの元川町に住んで４５年程になりますが。この地域は私道でして現在の場所では新築は建てられなくアパート跡が広
がってます。砂利道で穴だらけ、現代でこんな道路が…？です。税金はしっかり納めてますのに、この不公平感は。当然、
理由は有るのでしょう。しかし、この町内のここだけはなぜこんな不便な扱い方で済まされているのか。（永遠にか？）
先月末の選挙がありました折、ある立候補の一人ですが、他に誰も入ってこないのにこの間だけ投票をお願いするあきれた
態度で車をガタガタさせて向ってきました。この道路をどう思っているのか？いや、全く眼中に無いのでしょう。

都市整備課

62
留萌市せっかく海も山もありキレイな所とかおいしい物があるのにアピールへたすぎ
もう少し若い人に向けてバズるやり方あると思うのにたぶん本当に留萌の事好きな人や留萌の事を思っている人がまちづくり
に参加していないと思う。たぶん仕事だからてきとーにやるか的な感じだと思う。私ならもっと留萌をＰＲできる。

政策調整課

63
町内の歩道整備のお願い
ウォーキング中、路面の段差によりつまずき、転倒する事が発生。せめて主要道路だけでもお願いしたいです。

都市整備課

64

・冬の除雪が行き届いておらず、通れない道、車や人が出てくるのがわかりづらい道等が多い。除雪されていたとしてもされ
ていない道との境目がひどかったりする。雪が多くても除雪されていなかったり、雪が少ないのに除雪されていたりする。予
算の問題かもしれないがひどすぎる。出勤時間帯での除雪、排雪も困る。夜間ではダメなのか。
・子育て支援が手薄。保育料無料や、ランドセルを配っている地域もあり、留萌で子育てしていくのは不安に感じる。

都市整備課
子育て支援課

65

留萌線廃止により駅周辺がどの様に変わっていくのか大変楽しみな所も有りますが、市民に大きな負担がかからないように
してもらいたいと思います。バスターミナル等出来る様な話も有りますが、東京日比谷公園音楽堂の様な施設がターミナル２
Fに出来、公園側から聞けると言う様な施設が有れば公民館で行われている他高吹奏楽合宿生徒や市内音楽グループ
等々ダイナミックな音楽の町作り等出来る様な気がします。私は音楽はダメですが、やがて自分も車を持たなくなった場合、
タクシーの様に手を上げれば乗れるバス（小型）等も有れば利用しやすい様に思います。
まだまだ考えれば思いつく事が沢山有りますがお金が掛かる事ですのでヤメます。

政策調整課

66 留萌管内の水産物等の自由広場を増設して欲しい
農林水産課
経済港湾課

67 アンケートを活かしてほしい 政策調整課

68
・生ごみの回数を増やしてほしい。
・ゴミ袋の値段が高すぎる。
・除雪のトラブルが多い、なんとかしてほしい。

環境保全課
都市整備課

69 HPの各課の電話番号にリンクを貼って欲しい。そのままクリックして電話できるようにしてほしい。 政策調整課

70
・道路がガタガタの所が多い。
・家賃の安い住宅を提供して欲しい

都市整備課
経済港湾課

71 道の駅で生鮮品などを取り扱ってほしい。 経済港湾課

72
・公園の整備を行ってください。冬の間遊具が囲いもされず雪の下になっています。
・道の駅、ちゃいるも、ドッグランなど色々造られていますが、市民の方は本当に利用しやすいのでしょうか？ぜひ将来を見
据えた計画を望みます。

都市整備課
経済港湾課

73 道路上にゴミを投げ捨てる人がいる。
都市整備課
環境保全課
保健医療課

74 個人情報保護を守って欲しいと思います。 総務課

75
・上下水道工事で発生している歩道等のひび割れトラブルに関して、市の予算がないとのことで、一向に進む気配がない。
・議員の定年制を希望する。議員の整理も必要。
・周りの住民で一人暮らしが多くなってきている。

都市整備課
上下水道課
議会事務局

76
・人口が半分となり、衰退していく留萌を見たくない。
・黄金岬から浜中までの海岸通りの整備、ゴミ拾いを続けて欲しい。
・商店街がさびれてきているので、早急に対策して欲しい

政策調整課
環境保全課
都市整備課
経済港湾課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

77 留萌市は子供にも高齢者にも障碍者にも母子家庭にも優しくない街です。他の町を見習ってください。

子育て支援課
地域包括支援セ

ンター
社会福祉課

78
・冬季の除排雪について、住宅地域のほとんどが雪山で歩くことができない。こまめな除排雪をお願いします。
・春が近くなると道路に大きな穴ができ、車の移動が困難になる。

都市整備課

79 活気がどんどんなくなってきた。若い人たちがもっと元気になるようなまちづくりを願います。 政策調整課

80 道路の木が伸びっぱなし 都市整備課

81 鹿の出没が増えています。市は何か取り組みをしているのでしょうか？ 環境保全課

82
バスの停留所を一部の地域だけではなく、市域全域に公共交通機関がいきわたるようにしてほしい。留萌～石狩沼田間の
代替交通の便をもう少し増やしてほしい。

政策調整課

83 外貨を稼ぐことが重要。 経済港湾課

84
・若い人たちは地元に残りたくても働き口がありません。企業が元気になって受け入れ場が多くなることを期待してます。
・高齢者が多いので車のない方の足となるバスやタクシーの利用方法をなど考えてください。

経済港湾課
政策調整課

85 ゴミの分別方法を早急に変えて欲しい。 環境保全課

86
・運動施設がない。
・大型ショッピングモールまたは衣類の店がない。

生涯学習課
政策調整課

87 年寄りに媚びを売る施策はやめて欲しい。若者が住もうと思える施策をしてほしい（給食費の無償化など）
学校給食セン

ター

88 ぷるもの有効活用の検討 生涯学習課

89 住宅街の道路状況が悪い。パトロールを行い大きな又は深い穴から補修して欲しい 都市整備課

90
・留萌の入り口に花をおいてください。
・桜を市民が見やすい場所に。
・道の駅に野菜・果物をおいてください。

都市整備課
経済港湾課

91 他の人に迷惑をかけることなく運動できる場所が少ない。
生涯学習課
都市整備課

92

・まちづくりの考え方が古い。若者の意見を取り入れるべき。
・若者が遊べる施設を作って欲しい。
・市役所が古すぎるし、遠い。
・街のシャッター街を再開発した方がよい。
・冬のレジャーが皆無。
・道の駅に温泉施設は必須。

政策調整課
総務課

経済港湾課

93 人口減少の原因は街に魅力がないからではないか。 政策調整課

94
地方から新卒者や若手を招いて若い世代を留萌市に移住させたいが、民間アパートは高すぎて若者の収入では生活を維
持していくのは困難。若者にとって魅力が少ない町となっている。

経済港湾課

95

・ひまわり台に住んでいるが、生活道路の状態が悪すぎる。特に雪解け頃から5月頃まで道路が陥没している。道路の整備
を検討して欲しい。
・除雪した雪を捨てる場所も方法もなく、毎年排雪に5万円程度かかっているため、今後が不安。住宅周りの排雪ボランティ
アなどの補助制度があれば嬉しい。

都市整備課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

96 除雪が特に住みづらい街にしていると思う。 都市整備課

97 冬道の歩道の除雪をお願いします。 都市整備課

98
・市立病院の医師、看護師の態度が悪すぎる。
・何をやるにも中途半端感がある。
・人口減少を止めるために、若者を残すことができないか。

市立病院
政策調整課

99 ホームページは高齢者には難しいので、高齢者向けに紙面でも分かるようにして欲しい 政策調整課

100 中心部の空洞化が気になります。人を呼ぶための核となる施設が必要。 政策調整課

101
除排雪をもう少しよくできないか？
車は一台しか通れず、お互い譲り合わないといけない。また歩道が除雪されていない日がある。

都市整備課

102 Uターン移住者が増加するような施策を実施して欲しい 政策調整課

103 税務課の隣の係の来客対応がひどすぎる 市民課

104 道の駅るもいが有効活用されていない。地元の人も足を運びたくなるような地元の食産品を置くなどもっと検討してください。 経済港湾課

105 老人の介護事業所への移動サービスが夜間や土日はやっていないのだが、介護が厳しいためなんとかならないか。 介護支援課

106
潮静の公園がどんどん遊べなくなってきている。3年以上もテープが貼られ、撤去されるのを待つのみ。以前市の職員とあっ
た際に優先順位の話をされたが理解できない。せめて最低限の管理はして欲しい

都市整備課

107
・公共交通を見直すべき。
・地方と都市の教育格差がひどい
・病気をしても市内では対応出来ず、地方へ出向く必要がある。市内で完結できる体制を構築して欲しい

政策調整課
教育政策課
保健医療課
市立病院

108
・介護事業所に働いており、車イスの人に桜を見せようと公園を回ったが、スムーズに移動できる公園がどこ一つもない。
・建てた公共施設の管理はきちんとやってください（ぷるもなど）

都市整備課
生涯学習課

109

・市長は駅周辺にスポセンや公民館などの複合施設を作ると言っていましたが、いつの間にかモンベルにすり替わっていま
す。モルベルの施設ができても住民は使いません。一体どれだけの経済効果があるのか疑問です。
・市長選でゴミ出しを楽にすると言っていましたが、いつになったら変わりますか。箱物を作るよりもゴミ出しなどの身近な住環
境に力を入れてください。

経済港湾課
環境保全課
政策調整課

110

・12時のサイレンをやめて欲しい、精密機器の故障の原因となる。
・この街は人柄が粗雑でお客様気質、もっと都会的な考え方を取り入れるべき。
・個人情報に関する意識も低くいつまでも「田舎だから許される」という惰性を感じる。
・一部地域でハエが長年大発生しているが一切の改善もなく、他の地域から何も知らずに越してきた人たちが被害にあって
いる。
・賃料も高いし、国道沿いの道さえ整備されていない。何の未来も見えない。行く末は夕張だと思う。
・封書のアンケート用紙も一枚一枚三つ折りで送られてきたが、届いた人のことを考えていないやり方にただただ驚く。そうい
うところの思慮の低さも残念な点。
・医療も留萌ではまともな治療を受けられない。

消防
総務課

環境保全課
政策調整課
都市整備課
保健医療課

111
ゴミ捨て場の鍵は無意味だと思います。鍵を掛けようが掛けまいが分別がされていないゴミは捨てられているしただの負担で
しかない。mont-bellと提携して何かを作る前に市民に必要とされるものやゴミの焼却場などを作る方が喜ばれると思う。

環境保全課

112
少子高齢化問題も大切だが、障がい者就労支援に力を入れてほしい。障がい者にも生きがいを持たせる取り組みを行って
ほしい。

社会福祉課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
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自由記述一覧
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113 モンベルが将来的に留萌市の為になるのか疑問です。正直すぐに撤退されそうで不安 経済港湾課

114
無作為に選んだという割に、しょっちゅう私のところにこういうアンケートが届くのは、選び方に問題があるのではないかと思っ
ています。

政策調整課

115

若者も高齢者も、どんどん市外に出て行ってしまうまち留萌、となっている現状。寂しい限りです。ただ、先日子供の医療費
変換で行った窓口の方はとても親切で感じよく対応してくださいました。市長が率先して、どんな街にしたいのか、JRも無く
なった今だからこそ、手腕が問われていると思います。ずっと住み続けたい街として、魅力ある街づくりを市民にもわかるよう
に先導して行ってほしいです。

政策調整課

116 とくにありません ―

117
当方だけかもしれませんが、オンライン回答では、市民実感の下に市の取り組みがあるので、評価が市の取り組みに向かっ
てしまうのではないかと。見直し段階で気付き再入力しましたが…

政策調整課

118
・ドッグランなどペットの遊び場(ドッグアジリティーの施設)など増やして欲しい
・街灯の少ない道が多い
・道路が凸凹

政策調整課
都市整備課

119 綺麗な入浴施設を作ってほしい 保健医療課

120
・休日に食べ家族で楽しむ場所やイベントが少ない。
・何か、留萌の名物となる食べ物があれば人が集まるのではないか。留萌全体の活性化を望む。
・公園を増やしてほしい。子供達が遊ぶ場所が少ない。

経済港湾課
ふるさと納税課
都市整備課

121
医療費の助成を高校生まで引き上げて頂き、助かってます。怪我が多く、医療費が負担になり受診をためらうこともありまし
た。
少しずつ子供を育てやすい環境になってきたように感じてます。

市民課
子育て支援課

122 留萌高校への政策ですが、学校とより話し合いを進めながらよりよい教育を施してもらえたら嬉しいです。 教育政策課

123

・市内バスの時間間隔があまりにも開きすぎる。学校以外の時間で乗る人が少ないなら、同じ方面の人を乗り合いタクシーみ
たいにしたらと思う。事前予約などを取ったりして。待合室などがない場合、夏場は熱中症、冬場は高齢者などにとったら凍
傷や凍死に繋がる危険性もあると思われる。みんながみんなタクシーなどを利用するだけのお金があるわけじゃない。
・福祉タクシーに関しても、値段が高かったり、利用出る所が少なくて時間が合わなければ場合によっては断られる事もあ
る。

政策調整課
介護支援課

124 暴風雪を生かしたアイデアを発信してみては?市の知恵袋を魅力へ繋げてください。 政策調整課

125

・施設の規模が中途半端のように感じる。特にちゃいるも。あの規模なら、近くのちっくるに行ってしまいたくなる。ちっくる周
辺の施設や規模を考えると。
・どの施設にしても利用者の立場にたって建てているのかと疑問に思う。税金で運営しているのだからもっとちゃんと考えて
ほしい。
・学校給食についても食育のことちゃんと考えてますか。コスト面ばかりに目がいってませんか。

経済港湾課
政策調整課
学校給食セン

ター

126
マラソン大会が企画されていますが、ハーフマラソンなども企画し、観光で訪れる方を増やすことも考えられると思います。参
加者に市内の温泉券を配布したり、ゴール後に特産品の抽選会を行うなど考えられると思います。留萌川の河川敷や西海
岸通りを活用すると、景色を楽しみながら走ることができると思います。

経済港湾課
生涯学習課

127

札幌市の病院に通院しています。深川駅までの代替えのタクシーを予約して利用させてもらっています。学生の夏休み等は
利用できないと聞き、困ったなと思っています。予約でしか乗れないタクシーです。予約のある時は利用できるようにできま
せんか？帰りも遅い時間だけでなく、予約する事で利用できませんか？学生とは違い、毎日ではありません。利用希望者は
他にもいると思います。ご検討お願いしたいです。

政策調整課

128 道の駅や駅前商店街に関する想いは市民の意見を多くとり入れつつ、他地域の立ち回りを見て改装していくべき。 経済港湾課

129
市民の為にもう少し目を向けてほしいです。観光に力を入れている様に感じ、留萌にこのまま住んでいても明るく安心した生
活ができないと感じます。

政策調整課
経済港湾課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

130

・温泉をどうにかしてほしい。市の施設ではないにしても、折角の天然温泉。なのに、あんなに清潔感がない感じはいかがな
ものか。建物設備が古いこと以上に、掃除が行き届いてないというか、こまめにやられてない感じ。
・モンベル誘致するなら、こういった施設とも連携すべきでは？妹背牛のペペルなど、小さな町なのに沢山のお客様が来て
た。温泉も奇麗だった。食事も美味しかった。
・あと、市民の桜。公園の更に奥って…、案内もイマイチだし、あんなとこまで、誰が見に行くの？植えればいいってもんじゃ
ないのでは？どこかから見えるの？そうでもないなら、いっそ、道の駅の公園？に植樹しては？って、あの場所は風が強い
から桜が可愛そう？数の子の日と桜まつり、イベントできそうなんだけどな。
・いずれにしても、どれもこれも中途半端な留萌市だな、と。あと、商店街の寂れっぷりもかなりだなと。廃墟のような建物とか
…。旧ラルズとか、旧ボウリング場とか。景観的にもマイナスだし、土地の利用にも使えないし、どうにかならないのかな。特に
古い商店街は駐車場がままならないので、冬場の路駐改善に駐車場として整備してほしいものです。

保健医療課
経済港湾課
都市整備課
環境保全課

131
単身赴任向けの賃貸物件情報が少ないうえに、家賃も高いので、若い人が住むには大変だと思いました。もう少し安くて(4
〜2万円)選択肢が多くなれば良いと思いました。

経済港湾課

132

ＥＶ充電スポットの拡充、Ｖ２Ｈ導入への補助金。特にＥＶ充電スポットを商業施設や留萌市として呼び込みたい施設に設置
する事で、充電中の30分は確実にその場に留まるので、その間に買い物や用事を足す事が出来るし、ＥＶ車に乗ってる人
は充電スポットを求めて、用事が無くても立ち寄る可能性が高い。たたでさえ北海道は充電スポットが少ないのに、留萌を逃
すと北は鬼鹿、南は浜益、北竜や秩父別まで行かないと充電スポットがないので、留萌市を充電の出来る街としてハブ化し
ていってほしいです。

環境保全課

133
・大きな施設を作ることも今後の留萌にもとって大切なことだと思いますが、市民が過ごしやすい環境づくりを最優先に考え
てください。
・特に道路のでこぼこはすぐ直せないでしょうか。予算を組み直してでもあまりに酷いところは最優先すべきです。

政策調整課
都市整備課

134

このアンケートを見て、自分が住んでいる留萌について、自分に関する事以外無関心だったと反省しています。関わりのな
いことも何かで情報を得ることができたらと思いました。新聞を見ていない、市のホームページも見ていないとなると、どこで
情報を？スマホで簡単に、留萌情報がすべて集結しているサイトがあると、なんとなく見てしまう気がします。イベントはポス
ターで知る事が多いですが、小さなイベントはポスターもなく、終わってから知ることもあります。イベント以外でも、わからな
い事はここで相談できる、留萌の名物ができたとか、福祉や学校の情報など、些細な事でも知れると留萌に興味がわく気が
します。今でもこのようなサイトがあるのかもしれませんが無知すぎてすみません。

政策調整課

135

・街中が錆びれている。住み良い街ではない。
・市議の数が多く、公約が実行されていない。
・道路の整備がされておらず、通りずらい。
・進路指導により、自分の決めた進路を曲げられる可能性がある。進路指導を無くしたほうが良い。未だにいじめが絶えず、
うわべだけで、隠蔽体質で、不登校の子が学校に来れるようになる取り組みがまったくもってない。
・歩道に長期的に車が止まっていたりし、危険である。

経済港湾課
議会事務局
都市整備課
教育政策課

136

潮静の西松屋やガソリンスタンドのちかくにあるY字路についてです。夏場は良いが、冬場になると一台の車が通るのがやっ
とであったり高く積まれる雪で左右が見通せず、行く車と小道に入りたい車で通行が困難です。行きたいが前に出ないと左
右が見えず前に出すぎると別方向から来る車との事故になりかねないなど、非常に危なく恐ろしい場所です。小学生や中学
生の登校ルートにもなっており、大人のみならず子供もいつ事故に巻き込まれるかとヒヤヒヤしております。どうかここに、
カーブミラーの設置はしていただけないものか、ご検討のほどよろしくお願い申し上げます。

都市整備課

137
船場公園が無くなると聞きますが本当に無くなった場合、今まで船場公園を利用していた市民のために違う施設を作っても
らえるのでしょうか？

政策調整課

138 設問量が多過ぎるのではないかと思います。封書で届いたアンケートを見ただけで回答しようという意欲が失われました。 政策調整課

139

・道が悪くベビーカーで通れない場所が多々ある。
・公園に危険テープが貼られている場所、草地になっている場所、トイレも遊具もない場所がたくさんあります。トイレはあっ
ても汚くて入れないところばかりです。
・現在市内では支援学校や登校拒否によりフリースクールが必要な子がたくさんいると思います。廃校舎を利用して作って
欲しいです。

都市整備課
教育政策課

140
他病院では、病院内の英語表記がある市が多いが、留萌市立病院では、外国人の外来が少ないとは言え、各診療科等の
英語表記がされていないのでは？

市立病院

141
今までの考え方ではなく、違う視点から各世代の流行・傾向を仕入れ、既存の建物を再利用し、出来る事を見つける必要あ
り（従来の常識と思われることも、見る視点を変えることにより、可能になる事もあるため）

政策調整課



NO 記述内容 担当部署

設問：【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
　　　　お住まいの地域にに関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。
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自由記述一覧
（回答数409件のうち、記述158件）

142 市の広報の紙での配布廃止、デジタル化スマホ等での閲覧にしてほしい。 政策調整課

143
除雪の悪さ、バスの運行中止など当たり前、除雪業者の横柄な態度、それを管理出来ない役所の怠慢を感じる、除雪も大
切なライフラインだと言う危機管理がまるで感じられない、議会でも話題にはなるが、解決にはなっていない。最も役所が主
体となり管理監督を行い業者指導と改善勧告までやって欲しい!

都市整備課

144
駅周辺の再開発で、バスターミナルの一元化、道の駅と一体の利便性の向上、市役所関連の集約化、新たな中心市街地と
整備してほしい。

政策調整課

145
議員選挙は賑やかになり候補者は笑顔で親身になるが、終わると何をやっているか伝わらない。街に恩返しとは良く言うが
果たして諸外国無報酬の議員の様に、報酬が無くても同じ事が言えるのかが疑問。活動結果も数値化して、以前と比較し何
がどのように変わったかを市民に知らせる必要があるのでは？

議会事務局

146
予算事情もあると思いますが、地域活性化のために、国内外から多くの観光客を呼び込む方策の検討、留萌の観光資源を
活かした更なる各種イベントの企画などをもっと検討すべきと思います。

経済港湾課

147 通学路の草刈りを定期的に行って欲しいです。
都市整備課
教育政策課

148

・他の地域からでも来たくなるような店を引っ張ってくるとか、特産品を作るとかしないと人は呼べないし若者は残らない。今
住んでいる人に対してのみの施策では先細って行くのみと思われる。
・市立病院の予約診療に関しては、交通事故以外にしてほしい。今年2月、交通事故翌日に市立病院整形外科の受診を希
望したが、予約していないからと断られた。事故でパニクっている時に予約にまで頭が回らない。またそんなやり方になった
ことも知らなかった。私たち以外にも昨日の交通事故で…と言って来ていた人が数人いた。ということは周知が十分ではない
ということ。対応した整形外科の看護師の態度も横柄で感じが悪かった。職員教育を徹底すべきと思う。あの対応で、正直こ
んな病院に罹りたくない、罹らなくていいと思った。予約なしでもいいのは救急車で来た場合だそうで、それなら今後、もし事
故に巻き込まれた際には、少しのことでも救急車を呼ぼうかと考えてしまった。
市内で唯一の総合病院の対応がこんななのだから、安心して暮らせるわけがない。罹りたい時に罹れない病院の存在意義
はなんですか？

政策調整課
ふるさと納税課
市立病院

149

・留萌は、冬の自然が厳しいので、せめて、雪の除排雪が徹底されないと、とても住みにくい街となります。
・ゴミの分別もちょっと分かりにくくて、困惑しました。人口が急激に減少しているせいか、
・空き家や廃墟がいたるところにあります。
・個人的には、温泉が好きで、近隣の市町村をここ一年巡りましたが、街はどこも留萌より整備されていて綺麗なので驚きま
した。これは人口の多い少ないとは関係がないことのようです。鷹栖町図書館にも行きましたが、靴を脱いで利用するという、
斬新な施設でした。照明のライティングも、よく考慮されていて書棚の本を立ち読みするときにとても見やすいのです。
・留萌に住んでみて感じるのは、海が近いためか街全体の老朽化が感じられます。公共施設もかなり傷んでいます。私が高
校生だった時のまま、時間が止まっていたのでしょうか？せっかく作った、ちゃいるもの需要はどれ程あるのでしょうか？私は
2回行きましたが、利用していたのは、日曜日でも、親子一組だけでした。
・神居岩温泉の隠れた需要はあるように思います。留萌市唯一の温泉があれだけでは、寂し過ぎます。昭和レトロで行くな
ら、まず、落ちてきそうな、浴場の天井を直して欲しいところです。
・留萌市で、手を差し伸べるか、指定管理で別の場所に建設することはできないのでしょうか。
・他の街は、公的な施設はコンパクトに一箇所に、街の利便性の良いところに集約しているように思われます。老人が住みや
すい街、子供を育てる優しい環境がないと、ますます人口が減ってしまいます。移住者も増えません。もっと大胆な発想で使
うべきところに税金を投入していくべきだと思います。民の知恵を借りてでも断行すべきだと思います。留萌駅がなくなった
今、市としての威厳はもうありません。
今までの市政のコストとベネフィットをしっかり検証した上で、今後の行政に期待します。批判するのは簡単なことです。で
も、その批判の中に民意も隠れています。昔の留萌の輝きを取り戻していただきたいです。
・最後に、市役所が華美な施設である必要はないとは思いますが、現状では、有事にインフラは大丈夫なのかと心配になり
ます。建て替えや大規模修繕のご予定はないのでしょうか。
・留萌の道の駅の外見が頂けません。中に入っても、全く、ワクワク感ありません。近隣の道の駅を市の職員も回ってみては
いかがですか？車は週末は沢山泊まっています。もっとお金を落としてもらう手立てはないでしょうか。オートキャプ場があり
きたりのものにならないことを強く希望します。
長くなりました。健闘を心よりお祈りします。

都市整備課
環境保全課
保健医療課
政策調整課
総務課

経済港湾課

150
・せっかく、海も山もあるのに魅力的な都市になってない。街並みが汚い感じでさびれてるのがとても残念。
・もう少しスポーツが出来るちゃんとした施設などあるといいと思う。

政策調整課
生涯学習課

151
低所得者のご家庭ばかり支援されてるように感じます。物資の値上げ等の影響は、全世帯受けてますし、低所得でなくても
家計はかなり打撃を受けてます。平等な支援を期待してます。

経済港湾課
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152

留萌は市なのに、さびれた感じがある隣の増毛は小さい町なのに、賑わいがあって、人口の減少とよくいっているが、まちに
活気がないのは人口だけの問題ではないと思う。折角日本海の海があっていい所のはずなのに、それを上手く活かせてい
ない。今のやり方では衰退していくんじゃないかといち市民としては思うのですが、行政はお役所仕事をするのではなく、第
３者的な見方をしないと変わらないと思います。
今後共よろしくお願いします！

政策調整課

153

・子育て環境について
中学生、高校生の遊び場所がない。公園で遊んでいて苦情が来たと学校のおたよりで拝見しました。確かに中学生高校生
の遊び方は見ていて危険だと思いますが行き場がない大きい子供達はどこで遊べばいいのか。インドア化が進むと思いま
す。スポーツセンターの利用料金は少額ではありますが子供達のお小遣いではちりも積もればといった状況です。中学生高
校生は行き場がなくなり都会に憧れ高校卒業後は市外に就職、進学と、留萌の人口が減り少子化が進む原因にもなってい
るのではないか。実際に私が学生だった時は留萌になんの魅力も感じませんでした。小さい子供達だけではなく大きい子供
達にもどうか目を向けてあげてほしいです。
・️ごみの分別について
ごみの分別が難しすぎます。高齢者や小さい子供達にはわからず結局は主婦の仕事が増える。ごみ当番の方々にも迷惑
がかかる。ゴミを溜め込みゴミ屋敷になった近隣の家もありました。回収頻度が少ないものの出し忘れから面倒になり溜め込
みの原因になるのも考えられます。紙製容器や白トレイなど細かく分けるのは強制ではなく努力義務にしてほしい。生ゴミの
回収も強制ではなく燃えるゴミでも可にしてほしい。
・️幼稚園の給食化について
幼稚園の給食はまだ始まらないのでしょうか。毎日のお弁当作りがないだけで働く母達の子育てのしやすさはだいぶ変わる
と思います。反対意見があるのであれば賛成の家庭のみ給食にするなど、一刻も早く給食になることを望みます。

長々と記入してしまい申し訳ないですがより良い町になることを望んでおります。市民の声に耳を傾けていただきありがとうご
ざいます。

政策調整課
環境保全課
子育て支援課

154
市内の商店街は、閉店した店が多く、休日なのに街を歩いている人が少ない。道の駅周辺の取り組みも必要だが、商店街
の対策は急務だと思う。

経済港湾課

155 潮静の川沿いのベンチを昨年このアンケートで撤去してほしいと入れましたが、まだあります。撤去してください。 都市整備課

156 空き家や老朽化したアパートを見かける。管理されていないものは危ない。 環境保全課

157
町内会の役員を長年ボランティアと思ってやっているが、役員をやっていない人はただ町内会費を払っていれば良いと思う
人たちが多く、無関心の人が多いと思う。仕方がないのだろうか。

政策調整課

158 設問の回答が「思う・思わない」となっているが、「わからない」も必要だと思う。 政策調整課


